

Contenido

Historia

La casa fue construida en el año 1948 y habitada por la familia Saíz Montes de Oca: el doctor Luis Saíz Delgado, juez municipal del pueblo de San Juan y Martínez; su esposa, Esther Montes de Oca Domínguez, maestra de instrucción primaria, y sus dos únicos hijos Luis y Sergio, que contaban entonces con 10 y 8 años respectivamente. Desde ese momento fue en este sitio donde los hermanos Saíz desarrollaron sus vidas como estudiantes, donde supieron enfrentar la barbarie de la dictadura que imperaba en Cuba. Ambos, en plena adolescencia, descollaron por sus inquietudes intelectuales y políticas, y convirtieron su hogar en lugar de reuniones con jóvenes que compartían sus anhelos de una patria libre. Entre los revolucionarios que frecuentaban la casa se encontraban Ormani Arenado, Pedro Saidén Rivera, Fructuoso Rodríguez, Angel Ameijeiras Delgado "Machaco" y José Westbrook.

Estos jóvenes no alcanzaron a ver realizados sus sueños, pues el 13 de agosto de 1957, la tiranía puso fin a sus prematuras vidas. A partir de ese momento la casa se conservó tal como estaba, para mantener vivo el recuerdo de estos revolucionarios.

Las paredes de la casa mantienen los mismos colores de entonces, el mobiliario es el mismo y la ambientación corresponde a la época en que esta casa se viera convertida en centro de reuniones y contactos de un grupo de jóvenes que hoy conforman parte del hermoso ramo de mártires de una generación que supo depositar sus jóvenes vidas en brazos de su Patria. Desde ese mismo momento ésta comenzó a ser visitada por muchísimas personas que venían de distintos lugares a conocer la historia de esta familia, de esta casa, de estos muchachos, después del Triunfo Revolucionario el 1ro de enero, los padres de estos mártires acogieron en ella a los miembros de la guerrilla que habían operado en la Sierra de los Órganos, bajo la jefatura del sanjuanero Fernando Novo, casi no se podía caminar, las camas estaban atravesadas para que cupieran todos, fue otra de las formas que Luis R. Saíz Delgado, padre, y Esther Montes de Oca Domínguez, madre, encontraron para cumplir con lo que sus hijos les pidieron el día que se despidieron de ellos por última vez. En el año 1982 fue declarada oficialmente Casa Museo y ya habían visitado el lugar más de 11 mil habitantes y esto consta en los libros que para este fin había habilitado el Dr. Saíz.

La visita acostumbrada

Casa Museo Hermanos Saíz Montes de Oca

Category: Culture Museums

Published: Monday, 27 March 2017 13:20

Written by Eduardo Norberto Herrera Herrera

Hits: 2118

Al llegar al municipio de San Juan y Martínez, el viajero que lo hace por vez primera, el visitante foráneo, o el que fuera vecino del lugar y aquel cuya niñez o juventud transcurriera en el poblado, se convierten en obligados visitantes de la casa que se levanta en la calle Martí y que aparece señalada con el # 41. ¿Qué atracción tiene para ellos esta casa? ¿Cuál es el encanto que la convierte en lugar de obligada cita? Con estas interrogantes todos se podrán acercar a ella. Se podrá observar una casa de normal apariencia, igual en su estructura exterior a la que se encuentra a su derecha, pero con algo en su fachada que la distingue: una tarja en la que aparecen las efigies de dos jóvenes.

Datos de interés

Inauguración

El 13 de agosto de 1982 el matrimonio Saíz Montes de Oca dona su vivienda al Estado Cubano para organizar en ella un Museo que recogiera la vida de los Hermanos Saíz y pasara a formar parte del patrimonio histórico cultural. La institución pertenece a la Dirección Municipal de Cultura y está bajo el asesoramiento del Centro Provincial de Patrimonio Cultural Pinar del Río.

Ubicación

Esta vivienda está ubicada en la calle Martí # 41, e/ Libertad e Isabel Rodríguez en el municipio de San Juan y Martínez, provincia de Pinar del Río, su teléfono es 798186.

Horario de visita

El centro permanece abierto al público de lunes a viernes en el horario de 2:00 a 6:00pm y los sábados de 8:00 a 12:00m. Su exposición es permanente. Durante más de 20 años la Casa Museo, se ha mantenido transmitiendo a las nuevas generaciones el ejemplo de los hermanos Luis y Sergio, dignos merecedores de respeto y tributo.

Curiosidades

Esta Casa Museo posee una característica especial que la convierte en una institución suigéneris entre los centros de su tipo y es que en ella permanecieron sus propietarios originales. En 1990 muere el doctor Luis Saíz Delgado, padre de Luis y Sergio, y actualmente la habita aún Esther Montes de Oca Domínguez, que ya cuenta con 100 años de edad y quien conserva los objetos que conformaron el mundo filiar e íntimo de ambos jóvenes.

Casa Museo Hermanos Saíz Montes de Oca

Category: Culture Museums

Published: Monday, 27 March 2017 13:20

Written by Eduardo Norberto Herrera Herrera

Hits: 2118

En San Juan y Martínez varios centros honran a estos jóvenes llevando el nombre de Hermanos Saíz, y otros centros llevan el de uno de los dos hermanos, como son:

Hermanos Saíz Montes de Oca.

- La primera granja estatal (la primera cooperativa con su pueblo de 120 casas construidas por la Revolución y entregadas a obreros agrícolas, en el lugar conocido por Pancho Pérez).
- Campo deportivo del casco urbano.
- Vivero forestal en Galafre.
- Empresa Tabacalera. (km. 1½ carretera de Punta de Carta).
- Seminternado en la cooperativa Hermanos Saíz.
- Escuela primaria en la finca Tierra Baja de Río Seco.
- Clínica estomatológica (en la calle Francisco Rivera)
- Óptica del municipio.
- La Sede Municipal Universitaria.
- Cooperativa de Créditos y Servicios "Luis Saíz Montes de Oca" en San Juan.
- Cooperativa de Créditos y Servicios "Sergio Saíz Montes de Oca" en San Juan.
- Delegaciones de la Federación de mujeres cubanas.

También se ha honrado la memoria de estos mártires en todo el país poniéndoles sus nombres a:

- La Asociación que en todo el país agrupa a jóvenes creadores de diferentes manifestaciones artísticas.
- La Universidad de Pinar del Río.
- Diferentes centros de enseñanza.
- Comités de Defensa de la Revolución.
- Organizaciones de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños.
- Centros de Trabajo de distintos sindicatos.

Estructura del museo

La casa tiene seis habitaciones distribuidas de la siguiente forma: sala, saleta, tres cuartos (uno de Luis y Sergio, otro de sus padres, y el tercero es donde se conserva el primer juego de cuarto que adquirieron Luis y Esther cuando se casaron, en cuya cama nació su segundo hijo), la cocina y el comedor. Posee además un patio interior muy acogedor donde se puede disfrutar del verdor y el aroma de las plantas. Este patio es el lugar preferido por Esther Montes de Oca para disfrutar, en silencio, del recuerdo de los primeros juegos de sus pequeños hijos.

Misión de la Casa Museo

El proyecto cultural de esta institución refleja todo el trabajo que se realiza para proteger, conservar y divulgar la vida y obra de los Hermanos Saíz Montes de Oca. Esta casa abierta al público, no es solo la casa de los hermanos Saíz Montes de Oca, es la Casa de todo el pueblo revolucionario que ha hecho realidad sus ideales para hacer valer el pensamiento martiano: “Los hombres viven mientras sus ideales perduran. ”

Actividades

Entre las principales actividades que realiza el Museo se encuentra las visitas dirigidas, que son aquellas que solicitan los usuarios donde se les hace un recorrido por toda la casa explicándoles todo lo relacionado con esta familia, conversatorios y charlas sobre la vida y obra de Luis y Sergio Saíz Montes de Oca, recorridos con referencias a piezas históricas relacionadas con la vida de estos jóvenes en los diferentes centros; juegos de animación cultural; actividades político culturales, y en los natalicios de estos jóvenes la actividad “La flor al Museo”.

Del 30 de julio al 13 de agosto se desarrolla una jornada en recordación a todos los mártires sanjuaneros y en especial a los hermanos Saíz por cumplirse aniversario de sus muertes. En esa jornada se desarrollan además de las actividades mencionadas diferentes actos de recordación en los monumentos erigidos a la memoria de estos jóvenes.

Monumento Nacional

En mayo de 1996 fue declarada Monumento Nacional, ya que la casa se conserva tal y como estaba al producirse el asesinato de los jóvenes revolucionarios, el 13 de agosto de 1957.

Galardones y reconocimientos recibidos

- En 1985 recibe el diploma que le acredita como el primer “Centro Modelo” del SNTC.
- En 1985, recibe el certificado que otorga el Comité Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba por haber cumplido el plan de emulación de fechas históricas en saludo al “Tercer Congreso del Partido Comunista de Cuba”.
- En 1985, Certificado que otorga el Comité Municipal del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura por haber sido seleccionado como mejor centro durante el año del III Congreso.
- En 1988 recibe la Bandera Colectivo “Del Pueblo y Para el

Pueblo”, siendo también el primer centro del SNTC que alcanza esta condición.

- En 1988 es declarada “Vanguardia Nacional”.
- En 1989 la dirección de Patrimonio Cultural del Ministerio de Cultura le otorga un Diploma firmado por su directora la Doctora Martha Arjona, por su trabajo en “La Protección y Promoción del Patrimonio Cultural”.
- Es declarada “Colectivo de Tradición Heroica “de los años 1986 - 1990.
- De 1989-1996 es considerada “Mejor Centro Nacional en La Emulación Socialista.
- En 1992 alcanza la “Distinción por la Calidad” del SNTC.
- En 1994, Reconocimiento por los relevantes resultados obtenidos en el año 1936 del Triunfo de la Revolución.
- En 1995 la dirección del MINFAR le otorga la “Réplica del Machete de Máximo Gómez” su más alta distinción y le fue otorgada a la institución por su sostenido y amplio trabajo político- ideológico que realiza esta en la comunidad.
- En 1995-Diploma que la acredita Mejor Centro de su tipo.
- En 1996 es declarada como “Monumento Nacional”.
- En 1998 recibe la “Orden Lázaro Peña de III Grado”, del Consejo de Estado.
- En 1998 es declarada como Vanguardia Nacional.
- En 1998 Reconocimiento Otorgado por la Facultad de Ciencias Medicas de Pinar del Río por la labor educativa desarrollada en su afán por lograr que las nuevas generaciones conozcan de la entrega y dedicación de los jóvenes mártires pinareños. “La razón y el futuro”
- En 1999 - 2004 fue ratificada como Vanguardia Nacional.
- En 2003, 2004 Condición Héroes del Moncada por haber cumplido los compromisos colectivos contraídos en la Emulación Socialista.
- En 2007 Diploma V Aniversario. Entregado por el Consejo Universitario por el apoyo brindado por este colectivo a la formación integral de los profesionales que demanda el desarrollo sociocultural y económico del territorio en los procesos sustantivos universitarios y su la contribución a la consolidación de la Sede Universitaria Municipal “Hermanos Saíz Montes de Oca”